



Minera multimillonaria canadiense escala amenazas en contra del pueblo de Carrizalillo, Guerrero.

- El 31 de marzo de 2025 vencen los contratos de ocupación temporal de tierras que tiene la empresa minera Equinox Gold con el ejido de Carrizalillo, Guerrero. Desde 2007, prácticamente el 100% de las parcelas de siembra y un 95% de las tierras de uso común están ocupadas por la actividad minera del proyecto Los Filos.
- Equinox Gold es una empresa canadiense que a inicios de 2025 operaba ocho minas en el continente americano. A finales de febrero anunció la fusión con Calibre Mining, para poder contar con diez operaciones mineras y otra más en vías de construcción en Canadá. Desde el año 2020, es dueña de Los Filos, mina ubicada en la zona central del estado de Guerrero, México.
- La empresa ha presionado a los ejidatarios de Carrizalillo para que acepten sus condiciones de renegociación. Una de ellas es una reducción de aproximadamente el 63% en el precio de la renta de tierra, así como disminución de las prestaciones sociales.
- En las últimas semanas se han presentado diversas amenazas en contra de los líderes comunitarios de Carrizalillo, quienes han señalado que no están dispuestos a aceptar las condiciones desiguales que busca imponer la empresa. Más de una docena de líderes comunitarios del ejido de Carrizalillo, familiares y un asesor de la comunidad han recibido amenazas de muerte. Al menos 14 habitantes del ejido que trabajaban en la mina Los Filos han sido amenazados con despidos injustificados. Otros más han recibido notificaciones de terminación de sus contratos y concesiones por haber participado en un paro de 12 horas frente a una puerta de las instalaciones mineras el día 19 de febrero. Varias de esas notificaciones han llegado acompañadas de textos amenazantes acusando a la comunidad de querer "[atentar] en contra de los intereses de

la Empresa [...] para infligir el mayor daño económico posible, y obtener, por la vía de la extorsión beneficios indebidos".

Estas son algunas de las amenazas y agresiones que han vivido los ejidatarios de Carrizalillo, en el marco de un conflicto provocado por la multimillonaria minera canadiense Equinox Gold, dueña de la mina Los Filos, ubicada en el municipio de Eduardo Neri, en la zona centro del estado de Guerrero, en México.

La empresa minera canadiense lleva semanas presionando a los ejidatarios de Carrizalillo para que acepten sus condiciones de renegociación de los convenios de ocupación temporal de tierras y de cooperación social que la empresa tiene con la comunidad. El próximo 31 de marzo se vence el plazo para la renovación de estos convenios, los cuales son necesarios para que la empresa pueda operar la mina, sobre todo considerando que prácticamente el 100% de su operación estratégica que incluye, patios, piletas, tajos, túneles, talleres, área de fundición y equipo de filtrado, bombeo y trituradoras se encuentran dentro de las tierras del ejido.

La operación minera literalmente envuelve el total del territorio de Carrizalillo. La zona urbana del ejido se encuentra a menos de 400 metros del patio de lixiviación de la mina y entre 900 y 1.5 kilómetros de distancia de la zona de dinamita de los tajos Los Filos y el Bermejil. Las tierras de cultivo, de recolección y pastoreo del ejido están ocupadas en su totalidad por la mina de oro que ha operado en su comunidad desde 2007.

Imagen satelital mina Los Filos 2025. En color lila se muestra el polígono agrario (uso común y parcelas) del ejido de Carrizalillo. Debajo de la imagen al lado izquierdo, se ubica la zona urbana de Carrizalillo que muestra la cercanía de la población con la operación minera.

En 2008, la mina Los Filos entró en operación comercial en manos de la empresa minera canadiense Goldcorp con la compra ilegal de las tierras de uso común del ejido Carrizalillo. Cuando la comunidad se dio cuenta de esta ilegalidad, inició un paro de la operación minera durante 83 días y una acción jurídica en el Tribunal Unitario Agrario de México que ratificó la ilegalidad de la compra de tierras y permitió una mejora en su convenio de ocupación temporal con la empresa. La empresa minera canadiense Leagold compró la mina Los Filos en 2017. En 2020, Equinox Gold adquirió Leagold y la mina Los Filos como parte de esta fusión empresarial.

Además de la pérdida de su vida como campesinos, los ejidatarios de Carrizalillo han visto desaparecer más de 12 fuentes de agua que la población utilizaba. La comunidad ahora padece la contaminación de las fuentes de agua que quedan y sufren severos daños a la salud. Un estudio comunitario de salud llevado a cabo entre 2012 a 2014 encontró un aumento en enfermedades dentro de la población que se cree están relacionadas con la exposición al arsénico en el agua y metales pesados en el polvo que llega al pueblo desde la mina. Irritación ocular, enfermedades cutáneas, problemas respiratorios, partos prematuros y malformaciones congénitas son algunas de las afectaciones que sufren en forma recurrente los habitantes del ejido.

A principios de febrero de 2025, los representantes del ejido hicieron un llamado para que en la mesa de negociación la empresa dejara de utilizar amenazas y tácticas coercitivas para imponer nuevas condiciones en los contratos. Por ejemplo, la empresa busca recortar un poco más del 63% el precio de la renta de tierra, disminuir las prestaciones sociales y tener convenios por un lapso de 20 años. Desde que la mina abrió, en 2007, las negociaciones de los contratos han sido variables. El primer convenio fue de un año, posteriormente hubo otro de 3 años y desde entonces se mantienen entre 5 y 6 años de vigencia.

El ejido de Carrizalillo ha propuesto que la renta de la tierra corresponda a lo que se obtendría por la producción de maíz, frijol y semilla de calabaza en una hectárea de terreno. La empresa minera rechazó esa propuesta.

En una [carta dirigida](#) al presidente de Equinox Gold, el ejido de Carrizalillo solicitó que en las negociaciones sólo estuvieran presentes los directivos de la empresa canadiense, sin la presencia de funcionarios del estado de Guerrero. Los funcionarios sólo han apoyado a la empresa y no a la comunidad. Los ejidatarios de Carrizalillo también han solicitado que en las negociaciones no se incorpore a otras comunidades que viven a varios kilómetros de distancia de la mina y que no han perdido una sola hectárea de tierras de cultivo.



La respuesta al llamado de los ejidatarios de Carrizalillo a negociar en condiciones de respeto y sin imposición fue una campaña por redes sociales y por la radiodifusora de la mina, en donde se difunde información falsa y en contra de los representantes del ejido. Esto aunado a otras amenazas que han ido en aumento. Aquí se enumeran algunas de ellas:

- A partir del 23 de febrero, más de una docena de líderes comunitarios, familiares y un asesor de la comunidad han recibido amenazas de muerte a través de medios electrónicos y paquetes de mensajería. El ejido ha hecho responsable a Equinox Gold y sospecha de su gerente de responsabilidad social de Los Filos, el señor Hugo Vergara, de ser el que dirige la campaña de desprestigio en contra del ejido por haber, de forma reiterada, manifestado su desprecio en contra de la representación del ejido.
- El 1 de marzo de 2025, dos altos funcionarios de la empresa Equinox Gold, el señor André Souza de Amorín, Gerente General de Equinox Gold para Los Filos, y señor Armando Fausto Ortega, vicepresidente Senior de Equinox Gold en México, hicieron una [visita sorpresa](#) a Carrizalillo reiterando la amenaza de que la mina cerraría si el ejido se negaba a firmar un acuerdo final con la empresa ese día.
- A partir del 3 de marzo de 2025, la empresa empezó a girar notificaciones con la terminación de relación contractual de concesiones a, por lo menos, 25 integrantes del ejido indicando que "*se ve en la necesidad de terminar anticipadamente la relación contractual de servicios y Órdenes de Compra*", por participar en una protesta frente la Caseta 4 de la empresa el 19 de febrero. En algunas de estas cartas, la empresa acusa a

la comunidad de querer "[atentar] en contra de los intereses de la Empresa [...] para infligir el mayor daño económico posible, y obtener, por la vía de la extorsión beneficios indebidos". Incluso, los representantes de la empresa entregaron oficios a personas que no estuvieron en esa protesta, pero aseguran que tienen fotografías y testigos, además de llevar a un notario. Eso es una muestra de que la empresa dirige sus ataques a personas concretas del ejido.

- A partir del 9 de marzo de 2025, Equinox Gold empezó a presionar a trabajadores de la Sección Sindical 269 de la mina Los Filos. En pleno horario de operación, la empresa determinó que varios operadores —todos habitantes del ejido Carrizalillo— debían bajar de sus equipos y dejar que operadores de la comunidad de Mezcala tomaran su turno.
- Había una clara intención de despedir a 14 trabajadores del ejido de Carrizalillo y llamarlos a la oficina para que firmaran su finiquito por despido.
- La radiodifusora "La Filosita", que la empresa opera dentro de la mina Los Filos, ha difundido mensajes en las que se acusa a los representantes del ejido de Carrizalillo de obstaculizar los esfuerzos por alcanzar un nuevo acuerdo para la renovación de los contratos, en detrimento de los trabajadores y los niños de la comunidad.
- La empresa también ha amenazado con interponer procesos penales en contra de varios miembros del ejido, pero no hay evidencias concretas de cuáles han sido las causales o delitos incurridos para que ello suceda.
- El ultimátum de la empresa respecto a que «*podrá suspender las operaciones indefinidamente o hasta que se establezcan nuevos acuerdos*», ha sido publicado por diversos medios. Inclusive, se mencionan los nombres de representantes de la comunidad y se les señala como responsables de la amenaza del cierre de la mina exponiéndolos a ellos y a sus familias.
- El 8 de marzo de 2025, la empresa solicitó presentarse en la comisaría del ejido de Carrizalillo para tener una reunión con los representantes ejidales y revisar las cláusulas del convenio social aún vigente. Al encuentro llegó la licenciada Angela Piñeros, del equipo de desarrollo comunitario de la empresa, junto con un notario para hacer entrega del finiquito de los convenios de arrendamiento de parcelas sin que los parcelarios fueran convocados.

Las amenazas de muerte y la campaña de estigmatización dirigida a representantes del ejido de Carrizalillo también tienen consecuencias al resto de las y los habitantes de la comunidad y representan un acto de violencia psicológica instrumentado por la empresa. La empresa no debe ignorar que las amenazas de muerte que han recibido representantes del ejido están ligadas a la actuación de sus operadores. La empresa tampoco puede hacer caso omiso sobre los actos de violencia que pueda generar su campaña de desinformación y estigmatización en contra del ejido de Carrizalillo.

No es menor que la empresa no tome en cuenta el contexto de violencia sistémica extrema que enfrenta el estado de Guerrero. Ni que haga a un lado el hecho de que el ejido de

Carrizalillo ya ha enfrentado el desplazamiento forzado de la mitad de su población en 2015 y el asesinato de 60 personas en los últimos 15 años.

La empresa minera canadiense Equinox Gold se creó en 2017, tres años después compró la mina Los Filos, como parte de una agresiva estrategia de crecimiento que involucró la compra de proyectos mineros en Brasil, México, Estados Unidos y Canadá.

En el año 2020, Equinox Gold tenía seis minas en operación, siendo la mina Los Filos la de mayor producción y con mayores reservas de oro, si se compara con todas las demás que opera. A inicios de 2025, ya operaba ocho minas en el continente americano; la mina Greenstone de Ontario, Canadá, ya superó a Los Filos en tamaño. A principios de marzo de 2025, Equinox anunció su fusión con otra empresa minera canadiense, Calibre Mining, para agregar operaciones mineras en Nicaragua y Estados Unidos, y otra más en vías de construcción en Canadá.

La mina Los Filos sigue siendo un activo grande para Equinox Gold: en 2024 sus ingresos significaron el 27% del total de sus operaciones mineras. Además, tiene un potencial de extracción de aproximadamente 5 millones de onzas de oro. Para lograr ese potencial de extracción, la empresa ha señalado que requiere invertir en una nueva planta de procesamiento.

El actual conflicto entre la empresa minera canadiense y la comunidad de Carrizalillo tiene como antecedente el paro de la mina que habitantes del ejido realizaron en septiembre del 2020. Este paro fue por el incumplimiento de la empresa a varias cláusulas del convenio social, relacionadas con la falta de agua potable, el sobreprecio para medicamentos y la escasez de empleos sindicalizados, entre otras.

Al no generarse un espacio de diálogo, espacio que la comunidad buscó por tres meses, los habitantes de Carrizalillo montaron un campamento afuera de la mina, el cual se mantuvo durante meses hasta lograr una modificación al convenio que garantizara su cumplimiento. Sin embargo, hasta ahora, la empresa no cumple con realizar un proyecto que garantice el acceso de agua potable a la comunidad.

Durante ese conflicto, Equinox Gold respondió tachando de criminales las acciones de la comunidad, acusándolos de extorsión y demandándoles en el Tribunal Unitario Agrario. Esta acción se resolvió en mediación después de varios años de litigio. Desde entonces, la empresa ha mantenido una relación tensa con los habitantes del ejido de Carrizalillo: ignoran sus oficios, les estigmatizan y realizan comentarios despectivos sobre las preocupaciones que la comunidad manifiesta.

El ejido de Carrizalillo busca el reinicio de las negociaciones pero un ambiente de respeto, que sea independiente de otras dos comunidades que viven a una distancia considerablemente mayor de la mina y que no han sufrido impactos comparables de sus operaciones, y que también sea independiente de los funcionarios del estado de Guerrero, a quienes han denunciado por presionarles indebidamente en la mesa que en vez de ser de negociación se ha convertido en una mesa de imposición. Asimismo el ejido ha pedido la presencia de funcionarios del gobierno federal para asegurar condiciones favorables de seguridad durante las negociaciones. Si la empresa decide suspender o cerrar la mina, debe entablar conversaciones con la comunidad de Carrizalillo para determinar los planes de cierre adecuados teniendo en cuenta las necesidades de la comunidad.

--



Más información: <https://www.remamx.org/2025/03/minera-multimillonaria-canadiense-escala-amenazas-en-contra-del-pueblo-de-carrizalillo-guerrero/>

RED MEXICANA DE AFECTADAS/OS POR LA MINERÍA

inforema.mexico@gmail.com, www.remamx.org

Twitter: @MXREMA, Facebook: REMAMX

